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未来发展有什么看法呢？昨天上午，市规划局在市民中心举

行河套地区未来发展公众咨询会，共有30余位市民先后发言

。有市民建议将河套地区打造成金融中心，或教育中心，或

建一座世界上单体建筑面积最大的建筑物。从今年6月11日开

始，深港双方同步就河套开发的议题展开大型公众咨询活动

，探讨开发河套地区的可行性及有利于深港双方的土地用途

。市规划局副局长薛峰介绍说，深圳方面的公众咨询活动采

取了1 6的形式，即举办一场公众论坛与六场专题讨论。这六

场专题讨论会分别涉及了河套地区的综合开发和保护、高新

技术产业和科研、高等教育、医疗、文化及创意产业、金融

等多个主题。由于报名参加咨询会的市民很多，每位市民被

要求发言要控制在四分钟以内。市民提出的建议和意见主要

集中在发展金融业、教育产业、建摩天大楼等方面。深圳综

合开发研究院旅游与地产中心主任宋丁说，河套地区寸土寸

金，所以一定要追求最大限度的投入产出效益。和平年代的

竞争武器是资本，抓不住金融，深港就会“死掉”。所以，

在河套这里“种庄稼”，只能种产出最高的庄稼金融。包括

共建人民币市场，共同创业联合外汇交易市场、大宗商品期

货交易所、联合风投管理中心、碳排放交易中心、黄金交易

所等等都可以做。另外还可以瞄准建设亚太地区的财富管理

中心，构建全球化的金融创新实验场，从而改变金融衍生品

都由美国人设计、主导的局面。香港科技大学深圳研究院首



席代表陈绮东建议将河套地区打造成教育中心。“我们看到

，一方面是香港的大学在内地的本科招生如火如荼，另一方

面则是研究生在内地的招生没有独立办学的资格，限制了我

们优质教育资源的释放。同时，深圳的人才需要继续教育的

时候也不能享受到香港优质的师资力量。虽然香港的院校在

深圳也设立了很多研发中心，但是这些研发中心由于缺乏研

究生，必须要跟国内院校去合作才能有研究生来，也大大地

限制了这些实验室在深圳设立的吸引力。所以我们如果能够

在河套进行探索的话，就可以构筑深圳的人才优势，提升深

圳的研究水平，同时也可以提升香港院校对内地人才的影响

力和研究实力。”深圳市城市经济学会副会长兼秘书长赵玉

桢建议，河套地区所有的建设项目要以高端为主，控制中端

，拒绝低端。建议在河套边缘的深圳河上方策划建设一座世

界上单体建筑面积最大的建筑物，这里面分为七个分中心，

每个分中心的功能都要瞄准世界的制高点第一个制高点是在

这里规划、建设中美欧市长论坛总部和国际会议中心，第二

个是世界第一大综合金融中心，第三是最豪华的七星级酒店

，第四是七星级商务公寓，第五是世界名校中国分校教学与

实验中心，将这里建成世界高等教育交流第一大中心，第六

是豪华国际商务服务中心，第七是现代高科技研发及产业化

中心。此外，在裙楼楼顶还可建成集休闲、观景功能于一体

的世界第一大花园平台，服务于深港两地市民，建成世界第

一大观景、娱乐、餐饮综合功能区。还有市民建议，河套重

点开发文化创意产业、高科技产业、自由贸易区等。但也有

市民出于环保等方面的考虑，提议河套开发不必着急，而应
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